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□记者 黄吉

“幸福瑞南”微信公众号上线一周年

互联网 +“三位一体” 线上线下无缝对接

作为上实物业在管项目中最早
试行“三位一体”管理模式的小区，
瑞南新苑与上实物业携手走过了
18个年头，而事实上，这 18 年来并
不是样样都顺风顺水。

建成于 2000 年的瑞南新苑属
于封闭式商品房小区， 曾在 2002
年被评为市文明小区。 由于该小区
六幢楼物业的房屋属性不完全相
同，2004年后小区业委会、 物业公
司和部分业主在物业管理费、小区
改造等涉及资金和业主利益问题上
引发矛盾，2013年时， 瑞南新苑的
市文明小区资格被取消、物业公司
拟退出小区、业委会集体提出辞职，
小区陷入了困境。

“社区大咖”来管“闲事”

可以说这个人的出现，好好管
了一把社区里的“闲事”，他被推荐
为小区业委会主任候选人，这个人
就是帅师。 帅师的本职工作是交通
银行企业文化部总经理，2014 年下
半年，帅师担任起业委会主任一职，
并最终以业主大会表决通过了物业
费调价方案，继续聘用上实物业管
理小区， 同时偿还了历年的欠费。
2015年下半年，帅师在瑞南新苑小
区推出了“幸福瑞南”微信公众号，
该公众号以服务号形式出现，把小
区管理的琐事从线下搬到了线上。

“幸福瑞南” 经过几个月的试
运行后， 于去年 3 月正式推行，如
今已经整整一年多了，“小区共
746 户，人口数 1800 人，现已有一
半的居民加入了‘幸福瑞南’。只要
你住在瑞南，任何事情你都可以从
中得知”， 瑞南新苑居委会书记吕
强说起这些，脸上还有一些小“骄
傲”。 只是，让人好奇的是，究竟这
个公众号有何魔力让小区的面貌不
同以往了呢？

从线下到线上的“微管理”

去年 3 月，“幸福瑞南” 微信
公众号正式上线。 这个只服务小区
746户业主的微信号，将社区活动、
党建、物业考评融为一体，为小区的
“三位一体” 工作插上了互联网的
翅膀。 公众号内共分为党建活动、
社区活动以及我的社区三个板块，
“党建活动” 的板块包含了党总支
的介绍、党总支的成员名单以及近
期的党总支活动等等；“社区活动”

涵盖了业委会的情况，并在这个板
块内嵌入了“微打分”，也就是为小
区内工作的物业人员进行服务评
价， 再每个季度进行汇总评估，此
外，这个板块里还有一个相当有意
思的栏目“啄木鸟随手拍”，小区业
主可以将自己在小区内看到的不文
明现象用随手拍的形式，上传至微
信后台，从而更有效率地对小区进
行管理上的治理；而在“我的社区”
里，贴心地留下了居委会和物业管
理处的电话。

业委会主任帅师作为小区的在
职党员，又是交通银行党委宣传部
部长，他将在企业管理上的心得运
用到了小区管理上，利用自己的资
源开发了“幸福瑞南”公众微信号，
也使得瑞南新苑迈出了 “三位一
体”互联化的重要一步。“通过手机
可以随时评价打分，利用了业主的
碎片化时间，也可以将年轻的业主
吸引进来。 下一步还会有更多的尝
试，欲将公众号打造成互动型、生活

型、专业型、公益型等多模式的平
台，把信息的渠道更有效地打通，从
而更合理地管理，说到底，作为业
主， 小区变得好了才是大家最愿意
看到的。 ”帅师说道。

很多矛盾本不该成为矛盾

“‘幸福瑞南’一开始的初衷
只着重在物业工作上”， 吕强说，
“在平台上为物业员工进行打分，
信息都是公开透明的，对于管理小
区本身来说也是一种促进，用现在
的网络语言来说，就是增强‘顾客
体验’吧”。 后来，随着公众号的不
断开发和普及，他将居委会、党总
支、 业委会的情况渐渐地也一并融
入到公众号里，用互联网 + 的形式
推进小区的“三位一体”管理。

从前，小区的管理者和业主之
间存在着很多 “不应该存在的问
题”，许多时候沟通无门、信息不对

称是造成这些矛盾最关键的地方，
拿“微打分”这件事来说，有一次，
一位业主跑到居委会， 询问道某位
安保人员什么都做得很好， 为什么
评分却不高？ “每个人对别人的看
法都会有所不同， 态度也都不尽相
同， 但这样打分的机制对小区工作
来说一定是一种促进”， 吕强说，
“一些保安平时默默无闻地工作，
不太说话，放在以前，可能我们都不
会知道，但是现在，通过平台我们一
目了然，都看得见。 ”

现在， 微信公众号的后台由居
委会的社工和志愿者一同运营和维
护，及时地汇总问题，并上报后尽快
化解这些问题，用吕强的话来说，其
他小区的联络微信群有很多， 但像
“幸福瑞南”公众号这样“体系化”
的东西更重要，因为“体系化”可以
让小区的信息更快速地流动起来、
更准确地对称起来。值得一提的是，
瑞南新苑在去年重新挂上了“市文
明小区”称号的挂牌。
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